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Уже шесть лет подряд реализуют
ся межакадемические научные

проекты, и сам факт проведения конкур%
сов оживил взаимный интерес исследо%
вателей. К ученым Академгородка посте%
пенно приходит понимание, что необхо%
дима профессиональная научная по%
мощь при доведении изначально фунда%
ментальной концепции до завершенной
разработки, востребованной на рынке.
А ученые%аграрии нуждаются в совре%
менных методах и доступе к новейшему
научному оборудованию, чтобы прово%
дить исследования на мировом уровне.

В ветеринарии проводились совмес%
тные исследования, посвященные созда%
нию новых лекарств. А.Г. Глотов из Ин%
ститута экспериментальной ветерина%
рии Сибири и Дальнего Востока и В.Н.
Сильников с соавторами из Института
химической биологии и фундаменталь%
ной медицины изучали противовирусные
эффекты синтетических рибонуклеаз.

Эти работы могут привести к созданию
нового класса противовирусных препа%
ратов, перспективных для использования
не только в ветеринарии и растениевод%
стве, но и в медицине.

Начались исследования по оценке
филогенетического разнообразия кали%
цивирусной инфекции кошек, что в перс%
пективе позволит оценить эффективность
профилактической вакцинации (Т.И. Гло�
това — ИЭВСиДВ, А.А. Бондарь —
ИХБФМ). В рамках интеграционных про%
ектов ученые Академгородка и Краснооб%
ска проводили молекулярно%эпидемио%
логические исследования сальмонелле%
зов сельскохозяйственных животных,
разрабатывали новые принципы терапии
и профилактики кишечных бактериаль%
ных инфекций. Большой интерес вызы%
вает использование антибиотиков, не по%
давляющих рост бактерий, но ограничи%
вающих способность условно%патогенных
микроорганизмов сохраняться в кишеч%

нике. Это перспективно в плане сниже%
ния рисков развития антибиотикорезис%
тентности и снижения загрязненности
животноводческой продукции ксенобио%
тиками (В.Н. Афонюшкин— ИЭВСиДВ,
М.Л. Филипенко — ИХБФМ).

Важно и то, что Академгородок обла%
дает комплексом современных приборов
и имеет кадры, способные проводить
сложные полногеномные исследования,
электронную микроскопию, хроматомас%
спектрометрию. Например, поиск и изу%
чение эмерджентных (новых или впервые
появляющихся на территории РФ) ин%
фекций силами практического здравоох%
ранения и ветеринарно%санитарного
надзора невозможен — как по причине
нормативных ограничений, так и ввиду
отсутствия некоторых сложных приборов
и узких специалистов. Именно научные
учреждения обладают необходимой гиб%
костью и свободой действий по выбору
направления исследований — в том чис%

С 1 по 4 ноября в НГУ прошел оч%
 ный тур Открытой всесибирской

олимпиады по программированию име%
ни Игоря Васильевича Поттосина. НГУ,
совместно с Сибирским отделением
РАН и рядом крупнейших компаний в IT%
сфере, уже в 15%й раз проводят турнир
среди студентов и школьников. Мероп%
риятие проходит в два этапа и оценива%
ется соответственно в двух номинаци%
ях, однако сначала студентам и школь%
никам необходимо было пройти Интер%
нет%тур, по результатам которого жюри
отобрали 50 лучших команд.

В первый день ребята решают ис%
следовательскую задачу, каждый год —

разную. Как правило то, что делают ко%
манды на олимпиаде, напрямую нельзя
использовать в практических целях, но
навыки, полученные на турнире, помо%
гают потом в решении конкретных воп%
росов.

Вторая часть проходит по правилам
Чемпионата мира ACM\ICPC. Победите%
ли определяются по сумме решенных
заданий.

ACM\ICPC считается самым пре%
стижным конкурсом среди олимпиадных
программистов, хотя в нем могут уча%
ствовать только студенты, причем, огра%
ниченное количество раз. Полуфинал
проходит по России и странам СНГ, он
является отбором для выхода в финал, а
также Чемпионатом России среди сту%
денческих команд.

Мы побеседовали с тренером IT%ко%
манды Novosibirsk SU 4 (НГУ) Степаном
Гатиловым, который рассказал, для
чего нужны такие олимпиады.

— Людей, которые хорошо выступа%
ют на такого рода соревнованиях, потом
зовут работать в известные фирмы.

Google, Mail.ru, «Яндекс» любят олимпи%
адников, приглашают их к себе. Напри%
мер, двое наших ребят — Дмитрий Ку�
тюгин и Николай Курдов — ездили на
финал Чемпионата мира и сейчас рабо%
тают в Google в Швейцарии. Мой бывший
сокомандник уехал работать в Нью%Йорк.

Спортивное программирование
—  э т о  с в о е о б р а з н а я  г и м н а с т и к а
ума. У олимпиадников появляются на%
выки тестирования, написания программ
сразу без ошибок. Умение написать
сложный алгоритм высоко ценится сре%
ди компаний.

Хозяин турнира — Новосибирский го%
сударственный университет — не вошел
в число победителей, однако команда
первокурсников НГУ Novosibirsk SU 4 (Ро�
ман Вишневский, Николай Викторов,
Павел Смирнов) была признала лучшей
Сибирской командой.

— Это вполне нормальный результат.
Конечно, команда НГУ занимала места
и в десятке лучших. Из года в год бывает
по%разному. В принципе тренерский со%
став оценивает уровень команд этого

В минувшем полевом сезо%
 не ученые из Института

археологии и этнографии СО РАН
с помощью своего научного судна
обследовали ряд островов Обско%
го водохранилища, в результате
чего были обнаружены пять посе%
лений и один курганный могильник.

 «Когда%то эти участки суши
были самыми высокими точками
в пойме. Человек всегда активно
использовал такие территории:
либо в качестве поселений, либо
святилищ, либо могильников», —
пояснил заместитель директора
ИАЭТ СО РАН академик Вячес�
лав Иванович Молодин. Одна%
ко в настоящее время острова
интенсивно подмываются, так
что работы были проведены сво%
евременно и правильно.

«Наши сотрудники открыли
ранее неизвестные археологи%
ческие объекты, которые далее
предстоит, во%первых, охранять,
а, во%вторых, исследовать, —
сказал Вячеслав Молодин. —
Сейчас памятники, находящие%
ся под угрозой разрушения, бу%
дут поставлены на учет. Будет
также организован мониторинг
для отслеживания их состоя%
ния, чтобы, в случае необходи%
мости, организовать охранные
раскопки».

Начальник управления по го%
сударственной охране объектов
культурного наследия Новоси%
бирской области Александр
Владимирович Кошелев под%
твердил, что от ИАЭТ СО РАН
были получены документы, сви%
детельствующие о выявлении на
островах Обского водохранили%
ща шести археологических па%
мятников, и в настоящее время в
соответствии с процедурой, ко%
торая предусмотрена федераль%
ным законодательством, гото%
вится приказ об их включении в
перечень охранных объектов.

На будущий год, по словам
Вячеслава Молодина, планиру%
ется продолжение работ.

Съезд председателей Сове%
тов молодых ученых Но%

восибирского научного центра
Сибирского отделения РАН с
участием представителей меди%
цинского и сельскохозяйствен%
ного направлений провел сессию
«Перспективы развития сети Со%
ветов молодых ученых в услови%
ях реорганизации государствен%
ных академий наук» и избрал но%
вое руководство.

В съезде участвовали 25 пред%
седателей советов молодых уче%
ных ННЦ СО РАН, а также их кол%
леги из ранее отдельных медицин%
ской и сельскохозяйственной ака%
демий. Обращаясь к ним, главный
ученый секретарь СО РАН чл.%
корр. РАН Валерий Иванович
Бухтияров отметил: «Пока что
реформа создает атмосферу нео%
пределенности для молодежи. Не%
обходимо прочертить зримые тра%
ектории роста». Заместитель
председателя Совета научной
молодежи СО РАН к.э.н. Юлия
Сергеевна Отмахова сообщила,
что за восемь месяцев текущего
года из академических институтов
Новосибирска уже уволилось око%
ло ста молодых ученых.

«Это реальные цифры ухода
из науки», — акцентировал врио
председателя СНМ СО РАН

к.б.н. Петр Николаевич Мень�
шанов. Он был единственным
кандидатом на должность главы
этого общественного органа при
Президиуме Сибирского отделе%
ния. Молодые ученые в новых
условиях решили сначала кон%
ституировать свой Совет в ННЦ
и на этом уровне избрать руко%
водителя, а затем продолжить
работу в рамках Сибирского
макрорегиона, привлекая моло%
дежные организации других на%
учных центров СО РАН.  Пред%
выборная программа Петра
Меньшанова состояла из пяти
пунктов. Это, прежде всего, пол%
ная легитимность действий:
кандидат предложил подгото%
вить исправления в Положение
о СНМ СО РАН, заполняя в нем
пробелы и уточняя неясности.
«Контекстной эволюцией» моло%
дой ученый назвал готовность
совета действовать в новых ус%
ловиях, активно сотрудничая с
ФАНО России и его сибирским
территориальным органом
(прежде всего, по решению жи%
лищной проблемы и организации
молодежных научных конферен%
ций). Важными принципами ра%
боты СНМ СО РАН П. Меньша%
нов также считает превентивное
решение проблем, преемствен%

Совместные проекты — новые горизонты
Ученых Академгородка и Краснообска связывает постоянное и многолетнее сотрудничество,

и можно с уверенностью утверждать — за последние годы оно существенно укрепилось.
Какие совместные проекты осуществили исследователи?

ле, в слабоизученных, непрогнозируе%
мых областях знаний, к каким можно от%
нести и эмерджентные инфекции. Так, за
последние четыре года были описаны и
изучены две новых нозологических фор%
мы болезней птиц, а совсем недавно об%
наружен и описан новый микроорганизм,
вызывающий одно из этих заболеваний.
Проведенные исследования позволили
выработать рекомендации по лечению и
профилактике этих заболеваний, каж%
дое из которых наносило не менее 2
млрд. рублей экономического ущерба
в год. Большой вклад в эти исследова%
ния был осуществлен М.Л. Филипенко
и Е.И. Рябчиковой (ИХБФМ СО РАН).

Соб. инф.
Фото Елены Трухиной

«Спортивное программирование — своеобразная гимнастика ума»
года не так хорошо, как предыдущих лет,
— комментирует Степан Гатилов.

О необходимости участвовать в таких
олимпиадах говорил бывший ректор НГУ
(1997—2007), академик Николай Сер�
геевич Диканский в день открытия тур%
нира. Он также отметил, что образова%
ние в НГУ не может быть полноценным
без трех составляющих:

— Система обучения в нашем уни%
верситете — это система интеграции
между IT%компаниями, институтами
Академгородка и университетом. По от%
дельности ни то, ни другое, ни третье
развиваться не может, только вместе.

К слову, спонсоры тесно сотрудни%
чают с организаторами турнира. Поми%
мо подарков и культурной программы,
которую они готовят для участников,
компании помогают разрабатывать ав%
томатические системы тестирования
задач, чем, например, занимается
Parallels, или придумывают игровые за%
дачи для олимпиадников, как специа%
листы из «Яндекса».

Полина Гостева

ность руководства и четкое раз%
граничение функций с институт%
скими советами, Президиумом
Сибирского отделения и теруп%
равлением ФАНО.  Тайным го%
лосованием Петр Меньшанов
единогласно избран председате%
лем Совета научной молодежи
ННЦ СО РАН. Более простая про%
цедура обновила состав его за%
местителей, которыми, помимо
Юлии Отмаховой, стали к.ф.%м.н.
Леонид Васильевич Карда�
польцев и к.х.н. Роман Андрее�
вич Бредихин. В СНМ СО РАН
также кооптированы представи%
тели сельскохозяйственного и
медицинского направлений (ра%
нее СО РАСХН и СО РАМН).

Новые археологические
находки

Екатерина Пустолякова
Фото автора

Избран новый председатель Совета
научной молодежи ННЦ СО РАН

Андрей Соболевский
Фото автора


